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【要闻】A2 2013年7月1日科技金融时报

本报讯 由致公党中央委员会、浙江省人民政府主
办的“海外浙商·致公峰会”6月27日在杭开幕。

全国政协副主席、致公党中央主席、科技部部长万
钢出席开幕式并讲话。浙江省委副书记、省长李强在
开幕式上致辞，省政协主席乔传秀出席。

万钢对广大海外浙商关心、关注祖国的发展进步，
通过多种方式积极支持和参与祖国的现代化建设表示
感谢。他说，祖国的发展给全世界带来越来越多的机
遇，也给包括海外浙商在内的广大华侨华人提供了更
加广阔的舞台。他勉励大家以“闯天下”的干劲参与

“中国梦”建设，以“挺立潮头”的豪情走创新驱动的发
展之路，以“海纳百川”的品质塑造中华企业家精神，以

“创造福祉”的情怀开创事业人生，做新一代有梦想、有
远见、有内涵、有担当的海外浙商。

李强在致辞中说，当前浙江正全面实施“四大国家
战略举措”和创新驱动发展战略，着力扩大有效投资，
积极推进腾笼换鸟、机器换人、空间换地和电商换市

“四换工程”，加快推进工业转型升级，打造浙江经济升
级版。同时，狠抓行政审批制度改革。这为广大海外
浙商和各类人才提供了更广阔的发展空间和更良好的

发展环境。希望海外浙商把大产业、大项目、大企业带
到浙江来，把前沿技术、高端人才、优秀团队引到浙江
来，为家乡建设作出新贡献。

峰会以“经济转型与发展机遇”为主题，举行了主
旨演讲、专题论坛，还进行了项目签约。28日，与会代
表将赴杭州考察，并将通过诸暨行、嘉善行等活动开展
产业对接。

致公党中央常务副主席蒋作君、副主席闫小培，国
家工商总局副局长甘霖和省领导赵一德、郑继伟、汤黎
路等参加会见或出席开幕式。 本报记者江英华

万钢勉励海外浙商

以闯天下的干劲参与“中国梦”建设

记者：目前，我国实体经济还处于全球性金融危机
的影响下，对我国而言，经济失衡的表现为实体经济的

“臃肿”，产业结构的不适应。您怎么看这个问题？
厉无畏：从危机的根源和实质看，对我国和美国的

冲击效应不尽相同，需要解决的矛盾也不同。美国近期
要解决的主要问题是化解金融领域的毒资产，降低金融
杠杆化比例，对虚拟经济进行“瘦身”；而从长期看，他
们在加强科技创新，特别是能源技术和生物技术，并利
用其科技优势加强实体经济，同时提出利用巧实力，即
以科技创新为代表的硬实力与以文化创意为代表的软实
力巧妙结合的概念。

对我国而言，要解决的问题近期是要“消肿”，压缩
落后的过剩产能，并消化存货；长期看则必须调整产业
结构和市场结构，转变经济发展方式，从主要依靠外需
和资源消耗的发展向依靠内需和创新驱动转变。

据相关调查，在这次金融危机中，凡拥有自主知识
产权、自主品牌的企业，不仅受到的冲击较小，而且还
赢得了新的发展空间。像湖州市吴兴区织里镇童装逆势
增长，国内市场份额从2006年的25%上升为如今的30%
以上。这些企业加强设计中心、品牌建设和营销战略，
认为别人的危机是自己的机会，对手倒下自己就可以扩
张，关键在于创新和升级。

记者：中小企业怎样在品牌建设中延伸创新能力？
厉无畏：品牌建设是动态的，它随着市场的变化而

变化，要不断进行文化创意，适应时代发展的要求，适
时反映消费者的审美偏好和价值观念，最大程度地激起
消费者的购买欲望和热情。

中小企业里有相当大的部分是生产传统产品的，受
价格和资金投入的限制，中小企业技术上在短期内难有
重大突破，但在文化创意上相对较容易取得成效。正确

的办法是加强品牌建设，提高消费者对品牌的忠诚度和
以较低的成本为消费者提供新的品牌价值。江苏双灯家
纺公司为应对降价竞争，在出口浴袍上加上些客户喜欢的
小花边、小饰品，其市场售价还比同类产品稍高些。类似现
象同样发生在国外。被称为“中小企业王国”的意大利，出
口企业却独树一帜，在全球经济出现萧条的情况下，因为注
重品牌形象依然保持较好的发展势头，机械、纺织和装饰装
潢三大重点行业成绩显著，获得大量国际订单。

记者：品牌的文化创意有哪些生成路径？
厉无畏：品牌的塑造必须明确该品牌区别于其他品

牌独具优势的核心竞争力，即文化创意的生成。品牌的核
心价值则要求产品的创作者能用承载自己体悟的作品不
断引发目标市场的认同与共鸣。就一个文化创意生成而
言，可以经由两个路径：首先对原有文化的挖掘，从历史
的、民族的、民间的、全球的各种人文奇观中发掘出具有深
厚文化内涵与底蕴的文化品牌；其次是创立一个前所未有
的、全新的、富有现代气息和风尚的文化创意品牌。

文化创意资源完全由创意者发明或创意经营者创造
的内容价值。它一般能够与现代消费观相契合，典型的
如动漫及其衍生品、韩剧及其“韩流”等，通过影响人
们的观念，或培养人们的偏好，实现文化创意旅游产品
的增值。

记者：您提到一个品牌没有必要在各个方面都处于
领先水平，但一定要强化自己的比较优势。为什么？

厉无畏：一个品牌没有必要也不可能在各个方面都
处于领先水平，但一定要强化自己的比较优势。这个比
较优势来自于企业商品或服务的品牌建设，就是通过品
牌文化创意展现品牌内涵，提升品牌附加值，为产品竞
争力提供源动力，也就是品牌建设的核心。目前，我国

中小企业的品牌建设现状不容乐观，部分企业没有认识
到品牌的重要性，没有品牌定位，没有专门的品牌管理
部门，更没有品牌战略。

在设计中融入文化创意，提供新的观念价值，在结
构、造型和色彩上迎合消费者的需求。主要是对产品的
外观进行概念、定位、诉求与包装，结合产品特质和功
效明确产品的集中服务对象，更快更多更好地满足消费
者的各种需求。

比如，产于宁波象山的手臂型枕头，在睡觉时可以
代替手臂睡觉作为头部的依靠，而使手臂不至于麻，更
主要的是手臂型枕头还可以给人一种依靠的力量。午休
时垫在桌子上，可以靠在上面休息，使用时也很方便，
只要吹气就可，放气折叠后只有手掌大小，容易收藏。

品牌的缔造需经历一个从质量支撑到文化支撑的过
程。具有高品位文化含量的名牌产品，可以使消费者在
享受产品本身物理价值时获得额外心理价值的精神享
受，同时还可以有效形成一种存在时间长、不易被突破
的竞争壁垒。比如绍兴，利用鲁迅的小说创建咸亨酒店
集团，还打造出孔乙己品牌的黄酒和茴香豆，都取得了
良好的市场效果。

在“零点调查”所选取的我国排名前十六位的老字
号品牌中，认知广度和深度俱佳的，只有北京的“全聚
德”和“同仁堂”，其余品牌则在这两方面都不够强。在

“中华老字号”中，真正具有跨地域覆盖能力又能达到品
牌有效传播的很少。这说明我国品牌在信息传播已多维
化的今天，原有“酒香不怕巷子深”的“坐商”思想已
经过时。

中小企业应使用正确文化来传播品牌形象，将文化
融入品牌的传播中。一段优秀的广告往往被人竞相传
送，不同群体的人笑成一团，这就是在分享共同的价值
观。

创意改变中国 品牌走向世界
——访著名经济学家厉无畏

由浙江省经济和信息
化委员会主办、浙江省品
牌建设促进会承办的系列
大型论坛“品牌浙江大讲
堂”近日在杭州开讲。著
名经济学家厉无畏作了题
为《创意改变中国，品牌走
向世界》的演讲。会议间
隙，本报记者就金融危机、
品牌建设、文化创意等问
题采访了厉无畏。

□本报记者 孙常云

中国创新创业大赛拉开帷幕
浙江赛区获奖企业（团队）将得到科技厅的奖励或政策支持

本报讯 2013 第二届中国创新创业大赛(浙江赛
区)新闻发布会暨推介会近日在杭州举行，这标志着
该项赛事在浙江赛区正式拉开了帷幕。

科技部火炬中心副主任张卫星、浙江省科技厅副
厅长邱飞章等出席发布会。邱飞章表示，浙江具有独
特的创新环境优势、良好的创新文化底蕴和充裕的资
金资本，通过大赛来发现一批好的项目和领军式的创
新团队，促进科技与资本的结合。大赛筛选出来的项
目将能在浙江获得很好地发展。

本次大赛的主题是“创新创业，成就大业”，旨
在进一步提高我国创新创业水平，加强科技和金融的
结合，创新科技项目评价方式，大力弘扬创新创业文

化，营造良好的创新创业氛围。
浙江省范围内的科技型中小企业和拥有优秀科技

项目，并有志于创业的团队均可参加。大赛分为初创
企业组、成长企业组和创业团队组进行，参赛企业应
为符合国家划型标准的中小企业，主要从事高新技术
产品研发、制造、生产及服务等方面的业务，至少拥
有一项自主知识产权且无产权纠纷，社会信誉良好、
无不良记录。

7月15日前，符合条件并有意参赛的企业和创业
团队均可登录浙江赛区官方网站 （www.ieczj.com） 报
名注册。8 月 1 日开始，大赛的初赛、复赛和决赛将
依次展开。期间，组委会还将对入围企业进行培训、

举办对接会等活动。
浙江省科技厅为获奖企业设置了一系列奖励和支

持政策。对于决赛中的获奖企业，大赛将通过浙江省
科技项目补助的方式进行奖励，初创企业组和成长企
业组各 10 家企业将获奖，每组一等奖 1 名 （30 万
元）、二等奖 3 名 （20 万元）、三等奖 6 名 （10 万
元），同时确定晋级全国比赛的企业名单 （具体数量
根据全国大赛组委会分配名额确定）；获奖的团队将
根据科技部要求直接推介参与全国赛；符合其他相关
省级科技计划要求的，给予优先支持。另外，大赛还
将通过投资推荐、提供指导和培训等方式为获奖企业
和团队提供支持。 本报记者 张巧琴

期待已久的杭州火车东站7
月 1 日正式启用。6 月 29 日上
午，杭州火车东站 10MWp 屋顶
光伏发电工程正式并网发电。
该项目由浙江正泰太阳能科技
有限公司投资建设，是目前国内
最大的单体建筑光伏发电项
目。预计年平均发电量约 1000
万度，可满足3000户城市家庭一
年的用电需求。与相同发电量
的火电厂相比，每年可节约标准
煤 3500 吨，减少二氧化碳排放
8800 吨、二氧化硫排放75 吨、粉
尘 35 吨，节约用水 17200 吨，节
能减排效果明显。

本报记者 牟琳琳

杭州火车东站
屋顶光伏工程
并网发电

央行将出台银行卡收单业务管理办法

人民银行支付结算司副司长周金黄日前
透露，继发布《支付机构客户备付金存管办法》
后，即将出台银行卡收单业务管理办法。

该办法要求“对使用个人银行结算账户作
为收单结算账户的特约商户，收单机构不得开
通信用卡受理功能”。这意味着，消费者在与超
过4000万个体工商户发生交易时，将不能刷信
用卡。

第三方支付市场规模超10万亿

日前，央行下属的中国支付清算协会发布
《中国支付清算行业运行报告》。数据显示，
2012年我国第三方支付市场规模超过10万亿
元。其中，互联网支付业务 104.56 亿笔，金额
6.89 万亿元；移动支付业务 21.13 亿笔，金额
1811.94亿元；支付机构成为传统收单市场的重
要补充，处理收单业务15.19亿笔，金额3.75万
亿元；预付卡业务规模总体保持稳定，119家支
付机构发行预付卡 3.92 亿张，金额 575.55 亿
元。

上交所7月起推信披直通车

上交所7 月1 日起正式推出信披直通车，
直通公告类别约占全部公告类别的66%，对涉
及业务操作和并购重组、破产重整、退市、再融
资等重大事项仍保留事前形式审核，暂不予实
施直通车。上交所在直通车全面实施后还将
设置半年的过渡期，对于恶意利用直通车进行
扰乱市场和操纵股价的行为给予有效防范和
严厉惩戒。

券商集合计划产品均属私募

修订后的《证券公司客户资产管理业务管
理办法》及《证券公司集合资产管理业务实施
细则》日前发布实施。根据新规，券商集合计
划不再有大小之分，投资者超过200人的集合
计划定性为公募基金，6月后券商新发行的资
管产品均为私募理财产品。

PE监管权划归证监会

近日，中央编办一则《关于私募股权基金
管理职责分工的通知》，正式确立了私募股权
基金管理职责的分工。

据悉，对于私募股权基金的监督管理权正
式划归证监会，实行适度监管，保护投资者权
益；发改委则负责组织拟订促进私募股权基金
发展的政策措施，会同有关部门研究制定政府
对私募股权基金出资的标准和规范。

浙系上市企业喜忧参半

截至6月28日，沪深两市共有927家上市
公司发布了中报业绩预告，浙江近250家上市
公司中发布预告的有 137 家，超过总数的一
半。业绩预增的有20家，续盈的有19家，扭亏
的有4家，略增的有40家，业绩向好的总计达
83 家，业绩预减、亏损或不确定的共计 54 家。
对浙系上市公司而言，纺织服装、机械设备、建
筑材料等行业总体向好，而生物医药、电子、有
色金属等领域业绩不甚理想。
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